

Журнал исторических, политологических и международных исследований. № 3, 2022 год

<p>Автор(ы) и название статьи</p> <p>Author(s) and title of the article</p>	<p>Аннотация</p>	<p>Abstract</p>	<p>Ключевые слова</p>	<p>Key words</p>
<p>Рязанов С.В., Шепко Л.Г., Щипанова А.Г., Козорезов А.А., Ревина Е.И. Новый памятник раннего железного века на Нижнем Дону</p> <p>Ryazanov S.V., Shepko L.G., Shchipanova A.G., Kozorezov A.A., Revina E.I. A new monument of the early Iron Age on the Lower Don</p>	<p>В статье рассматривается женский погребальный комплекс, открытый в 2021 г. и раскопанный в 2022 г. в Аксайском районе Ростовской области (могильник «Красный Колос IV»). Котел, колчаный набор, ювелирные изделия и ритуальные предметы говорят об особом статусе женщины. Элементы погребального обряда и инвентаря находят аналогии как в скифских, так и сарматских комплексах IV-III вв. до н.э. от Поднепровья до Южного Урала. Материалы захоронения расширяют представление о материальной культуре населения степного Подонья и отражают сложность этно-культурных процессов в данном регионе.</p>	<p>This paper examines a female burial complex, discovered in 2022 in the Aksai district of the Rostov region (burial ground «Krasny Kolos IV»). A cauldron, a quiver set, jewelry, and ritual items indicate the special status of the woman. Elements of the funeral rite and inventory correspond to those of both the Scythian and Sarmatian complexes of the 4th-3rd centuries BC from the Dnieper to the Southern Urals.</p> <p>The burial materials broaden the understanding of the material culture of the Don steppe population and reflect the complexity of ethnocultural processes in this region.</p>	<p>Кочевники, ранний железный век, погребальный обряд; предметный комплекс, Нижний Дон</p>	<p>Nomads, early Iron Age, funeral rite, artefact complex, Lower Don</p>
<p>Дегерменджи С.М., Пупенко А.И., Манько Н.В. Опыт применения дистанционного мониторинга в оценке</p>	<p>В статье обобщен опыт дистанционного мониторинга состояния археологических объектов и уточнения их местоположения на основе анализа разновременных изображений</p>	<p>The article summarizes the experience of remote status monitoring of archaeological sites and clarify their location based on the analysis of multi-time images of the earth's surface provide</p>	<p>Археологические объекты; дистанционный мониторинг; онлайн геосервис.</p>	<p>Archaeological sites; remote monitoring; web-geoservice</p>

<p>состояния сохранности археологических объектов ДНР</p> <p>Degermendzhi S.M., Pupenko A.I., Manko N.V. Experience in using remote monitoring in assessing the state of preservation of archaeological sites in the DPR</p>	<p>земной поверхности, предоставляемых доступными веб-геосервисами («Google Earth», «Яндекс Карты» и др.). Обращается внимание на важность подобного способа получения информации, необходимой для обеспечения защиты археологических объектов при ограничениях, возникающих при обследовании их состояния на основе полевых работ.</p>	<p>affordable web mapping services ("Google Earth", "Yandex Maps", etc.). Attention is drawn to the importance of this method of obtaining information necessary to ensure the protection of archaeological sites under the constraints that arise for the implementation of full-scale field surveys.</p>		
<p>Колесник А.В. Проблема культурного членения памятников среднего палеолита Восточной Европы в 60–90-е гг. XX в.: историографический обзор</p> <p>Kolesnik A.V. The problem of cultural division of Middle Paleolithic sites in Eastern Europe in the 60-90s. XX century: historiographic review</p>	<p>Статья посвящена историографии важной проблемы археологии среднего палеолита Восточной Европы. Эта проблема касается культурной принадлежности археологических комплексов. В русскоязычной литературе в 60-е гг. XX в. сложилось несколько концепций культурной атрибуции комплексов, но наибольшее развитие получила концепция «восточного микока».</p>	<p>The article is devoted to the historiography of an important problem in the archeology of the Middle Paleolithic in Eastern Europe. This problem concerns the cultural affiliation of archaeological complexes. In Russian-language literature in the 60s several concepts of cultural attribution of complexes have developed, but the concept of "Eastern micoquian" has received the greatest development.</p>	<p>Восточный микока, средний палеолит, Восточная Европа, археологические памятники</p>	<p>Eastern micoquian, Middle Paleolithic, Eastern Europe, archeological sites</p>
<p>Гриб В.К. Археологическое наследие Хазарского каганата на территории</p>	<p>В статье впервые предпринята попытка проанализировать историю и степень изученности археологических памятников</p>	<p>This article is the first attempt to analyze the history and the degree of study of archaeological monuments of the Khazar period,</p>	<p>Хазарский каганат, Донецкий кряж, Северо-Восточное Приазовье,</p>	<p>Khazar Khaganate, Donetsk Ridge, North-Eastern</p>

<p>Донецкого края и Северо-Восточного Приазовья: историографический обзор</p> <p>Grib V.K. Archaeological heritage of the Khazar Khaganate on the territory of the Donetsk Ridge and the North-Eastern Sea of Azov: historiographic review</p>	<p>хазарского времени, исследование которых на территории Донецкого края и Северо-Восточного Приазовья осуществлялось, начиная со второй четверти XX в. по настоящее время. В целом процесс изучения памятников Хазарского каганата на указанных территориях нашел достаточно полное отражение в научных работах. В то же время основная масса научных работ носила публикационный характер. Попытки обобщения накопленных знаний носили спорадический характер и чаще всего не вызывали научных дискуссий среди специалистов. Важным элементом, повлиявшим на количество, и, главное, качество опубликованных работ, было отсутствие в Донецком регионе научной школы «хазароведения». Вместе с тем историография археологических исследований, проводимых в Северо-Восточном Приазовье и на центральном плато Донецкого края, свидетельствует о наукоемкости этого вида исторических источников, потенциал которого в настоящее время использован не в полной мере.</p>	<p>the study of which was carried out on the territory of the Donetsk Ridge and the North-Eastern Azov region, starting from the second quarter of the XX century to the present. In general, the process of studying the monuments of the Khazar Khaganate in these territories has found a fairly complete reflection in scientific works. At the same time, the bulk of scientific works were of a publications nature. Attempts to generalize the accumulated knowledge were sporadic and most often did not cause scientific discussions among specialists. An important element that influenced the quantity and, most importantly, the quality of published works was the absence of a scientific school of «Khazar studies» in the Donetsk region. At the same time, the historiography of archaeological research conducted in the North-Eastern Azov region and on the central plateau of the Donetsk Ridge testifies to the knowledge intensity of this type of historical sources, the potential of which is currently not fully used.</p>	<p>археологические источники, историография</p>	<p>Azov region, archaeological sources, historiography</p>
---	---	--	---	--

<p>Разумный В.В., Майкова М.А. Изучение истории Персии начала XX века в работах отечественных и зарубежных исследователей</p> <p>Razumny V.V., Maikova M.A. Study of the Persia history in early of XX century in investigations of national and foreign explorers</p>	<p>Данная статья посвящена анализу исторических трудов по истории Ирана в начале XX века. На основе сопоставленных позиций, оценок, мнений дан анализ наиболее известных и актуальных исследований по данной теме</p>	<p>This article is devoted to the analysis of historical works on the history of Iran at the beginning of the XX century. Based on the compared positions, assessments, opinions, an analysis of the most well-known and relevant studies on this topic is given.</p>	<p>Историографический обзор, Каджарская Персия, Иран, зарубежные и отечественные историки.</p>	<p>Historiographic al review, Qajar Persia, Iran, foreign and national historians.</p>
<p>Скоков А.С. Проекты наделения землей и преобразования налогов и повинностей крепостных рабочих Южного промышленного региона (вторая половина XIX в.)</p> <p>Skokov A.S. Projects of allotment of land and transformation of taxes and duties of serf workers of the Southern industrial region (second half of the 19th century)</p>	<p>В статье на основании исследования архивных документов и опубликованных источников изучается процесс социально-экономических преобразований на территории Южного промышленного региона в эпоху отмены крепостного права. Исследованы проекты по преобразованию налогов и повинностей населения, а также отдельные предложения по наделению рабочих-мастеровых достаточным количеством земли.</p>	<p>Based on the study of archival documents and published sources, the article examines the process of socio-economic transformations on the territory of the Southern Industrial Region in the era of the abolition of serfdom. The projects on the transformation of taxes and duties of the population, as well as individual proposals for the endowment of artisan workers with a sufficient amount of land are studied</p>	<p>Десятина, казенный завод, крепостное право, налоги, повинности, Южный промышленный регион</p>	<p>Tithing, state-owned factory, serfdom, taxes, duties, Southern industrial region.</p>

<p>Агапов В.Л. Угольная промышленность Ворошиловградской и Ростовской областей в октябре 1941 г. – июле 1942 г.</p> <p>Agapov V.L. Coal industry of the Voroshilovgrad and Rostov regions in October 1941 - July 1942</p>	<p>В статье исследуются процессы, протекавшие на шахтах комбинатов «Ворошиловградуголь» и «Ростовуголь» в октябре 1941 г. – июле 1942 гг. Автором показаны усилия органов власти по восстановлению угледобычи на свободной от немецко-фашистских захватчиков части Донбасса, результаты восстановительных работ, освещается проведение эвакуации угольных предприятий в июле 1942 г.</p>	<p>The article examines the processes that took place at the mines of the plants "Voroshilovgradugol" and "Rostovugol" in October 1941 - July 1942. The author shows the efforts of the authorities to restore coal mining in the part of Donbass free from the Nazi invaders, the results of restoration work, highlights the evacuation of coal enterprises in July 1942</p>	<p>Угольная промышленность, эвакуация, Государственный комитет обороны</p>	<p>Coal Industry, Evacuation, State Defense Committee</p>
<p>Соловей М.А. Трудоустройство выпускников детских домов Донбасса в 1945 – 1955 гг.</p> <p>Solovey M.A. Employment of graduates of orphanages in Donbass in 1945-1955.</p>	<p>Статья посвящена проблемам трудоустройства и социализации выпускников детских домов Сталинской и Ворошиловградской областей в послевоенный период. Автор на основе архивных документов прослеживает, как именно детские дома занимались социальной адаптацией сирот и их подготовкой к будущей самостоятельной жизни.</p>	<p>The article is dedicated to the problems of employment and socialization of graduates of orphanages in Stalino and Voroshilovgrad regions during the post-war period. By using archival documents, the author traces exactly how orphanages were engaged in the social adaptation of orphans and their preparation for future independent life.</p>	<p>Детские дома; трудоустройство, социальная адаптация, народное образование</p>	<p>Orphanages; employment, social adaptation, public education</p>
<p>Агаркова М.И. Становление сравнительно-исторического языкознания в России в парадигме</p>	<p>Рассматривается история становления и развития сравнительно-исторического языкознания в России, в частности, метода «ученой реставрации» в отечественной филологии и истории</p>	<p>The article considers the history of the formation and development of comparative historical linguistics in Russia, in particular, the method of "scientific restoration" in Russian philology and history of the XIX-</p>	<p>Сравнительно-историческое языкознание, лингвистическая компаративистика, индоевропеистика,</p>	<p>Comparative historical linguistics, linguistic comparative studies, Indo-</p>

<p>интеллектуальной истории</p> <p>Agarkova M.I. The formation of comparative historical linguistics in Russia in the paradigm of intellectual history</p>	<p>XIX-XXI вв. Существующие на данный момент исследовательские подходы и стратегии, типология источников в сфере лингвистической палеонтологии культуры – дисциплины, которая рассматривает возможности реконструкции древних культур по данным языков, интересны в контексте современной интеллектуальной истории, которая превращается в сферу междисциплинарных исследований.</p>	<p>XXI centuries. The currently existing research approaches and strategies, the typology of sources in the field of linguistic paleontology of culture, a discipline that considers the possibilities of reconstructing ancient cultures from the data of languages, are interesting in the context of modern intellectual history, which is turning into the field of interdisciplinary research.</p>	<p>лингвистическая палеонтология культуры, интеллектуальная история, история идей</p>	<p>European studies, linguistic paleontology of culture, intellectual history, history of ideas.</p>
<p>Ющенко Д.А. Береговое право в Азовском морском бассейне в XIII-XV вв.: законодательная база и практика в контексте европейского берегового права</p> <p>Yushchenko D.A. Coastal Law in the Sea of Azov in the 13th-15th Centuries: Legislative Framework and Practice in the Context of European Coastal Law</p>	<p>В данной работе рассматриваются основные вехи развития обычая берегового права, начиная с появления lex Rhodia de iactu (VII-IX вв.) и до конца XIV века, который ознаменовался глобальными изменениями в морском деле. Географический регион охватывает практически всю средневековую ойкумену, в то же время особое внимание уделяется использованию береговых норм и законов в империи Великих Моголов и в Улусе Джучи, как пример интеграции государств в международное юридическое поле. Внимание автора акцентируется на эволюции и рецепции берегового</p>	<p>This paper examines the main milestones in the development of the custom of coastal law, starting with the appearance of the lex Rhodia de iactu (VII-IX centuries) and up to the end of the XIV century, which was marked by global changes in maritime affairs. The geographical region covers almost the entire medieval ecumene, at the same time, special attention is paid to the use of coastal norms and laws in the Mughal Empire and in the, as an example of the integration of states into the international legal field. The author's attention is focused on the evolution and reception of</p>	<p>Береговое право, Средние века, Золотая Орда, Улус Джучи, Приазовье, ярлык</p>	<p>Coastal law, Middle Ages, Golden Horde, Jochi Ulus, Azov region, label</p>

	права, связанного с изменением геополитической ситуации в мире.	coastal law related to the changing geopolitical situation in the world.		
<p>Бредихин А.В., Коваленко Р.Н. Гондурас в условиях Центральноамериканского конфликта.</p> <p>Bredikhin A.V., Kovalenko R.N. Honduras in the context of the Central American conflict</p>	В статье исследованы и комплексно проанализированы особенности политического развития Гондураса в 1982–1989 гг., определена его роль в Центральноамериканском конфликте	The article explores and comprehensively analyzes the features of the political development of Honduras in 1982-1989, and its role in the Central American conflict is determined	Гондурас, Центральноамериканский конфликт, США, источник дестабилизации	Honduras, Central American conflict, USA, source of destabilization.
<p>Кулага М.В. Ретроспективный анализ российско-вьетнамского военно-технического и политического сотрудничества</p> <p>Kulaga M.V. Retrospective analysis of Russian-Vietnamese military-technical and political cooperation.</p>	В статье рассматривается эволюция российско-вьетнамских отношений в политической и военно-технической сферах сотрудничества. В статье дается ретроспективный обзор развитию политического сотрудничества, где особый упор делается на развитие статуса сотрудничества, а также военно-технической сферы, с учетом влияния внешних факторов. В статье дается развернутая характеристика российско-вьетнамского сотрудничества с точки зрения исторического развития	The article examines the evolution of Russian-Vietnamese relations in the sphere of political and military-technical cooperation. The article gives a retrospective review of the development of political cooperation, where special emphasis is placed on the development of the status of cooperation, as well as the military-technical sphere, taking into account the influence of external factors. The article gives a detailed description of Russian-Vietnamese cooperation from the point of view of historical development.	Россия, Вьетнам, военно-промышленный комплекс, стратегическое партнерство	Russia, Vietnam, military-industrial complex, strategic partnership

<p>Козловский А.Ю. Политика КНР в отношении конфликта на Донбассе в 2014-2022 гг.</p> <p>Kozlovsky A.Yu. China's policy towards the conflict in Donbas in 2014-2022</p>	<p>В рамках данной научной статьи автором рассмотрена политика КНР в отношении конфликта на Донбассе в 2014-2022 гг. Автором затронуты вопросы отношения КНР к причинам конфликта, способам его разрешения, признанию Россией ДНР и ЛНР.</p>	<p>Within this scientific paper the author the policy of PRC concerning the conflict in Donbas in 2014-2022. The author touched upon the issues about PRC` attitude to the reasons of the conflict, ways to solve it, Russian recognition of DPR and LPR.</p>	<p>КНР, конфликт на Донбассе, ДНР, ЛНР.</p>	<p>PRC, conflict in Donbas, DPR, LPR.</p>
<p>Пожидаев Е.А. К вопросу о предпосылках геополитического столкновения на Донбассе и Украине</p> <p>Pozhidaev E.A. To the question of the prerequisites for a geopolitical clash in the Donbass and Ukraine</p>	<p>Предметом исследования данной статьи являются предпосылки геополитического противостояния на Донбассе и Украине. Автором даётся обзор различных научных взглядов на проблему выявления истоков конфликта на Донбассе и украинского кризиса в целом. Предлагается комплексный анализ вопроса на основе обращения к исторической ретроспективе, цивилизационному (социокультурному) подходу, закономерностям и категориям классической геополитики, делает акценты на локальном и глобальном контекстах противостояния. Автор приходит к выводу о неизбежности взрывного роста напряженности у юго-западных российских границ, обусловленных как антагонизмом</p>	<p>The subject of this article is the prerequisites of the geopolitical confrontation in the Donbass and Ukraine. The author gives an overview of various scientific views on the problem of identifying the origins of the conflict in the Donbass and the Ukrainian crisis as a whole. A comprehensive analysis of the issue is proposed based on an appeal to historical retrospect, a civilizational (socio-cultural) approach, patterns and categories of classical geopolitics, focuses on local and global contexts of confrontation. The author comes to the conclusion about the inevitability of an explosive growth of tension near the southwestern Russian borders, due to both antagonism between certain regions</p>	<p>Донбасс, геополитическое столкновение, украинский кризис, историко-геополитическая конструкция / модель, цивилизационно-геополитическое противоборство, лимитрофное государство, римланд, антагонизм.</p>	<p>Donbass, geopolitical clash, Ukrainian crisis, historical and geopolitical construction / model, civilizational and geopolitical confrontation, limitrophic state, Rimland, antagonism</p>

	<p>между отдельными регионами Украины, так и эскалацией глобального геополитического противостояния России и Запада. Глубокое и всестороннее осмысление предпосылок геополитического противостояния на Донбассе и Украине необходимо для выработки упреждающей стратегии активного противодействия антироссийских действий коллективного Запада, системного, продуманного подхода в принятии нужных решений.</p>	<p>of Ukraine and the escalation of the global geopolitical confrontation between Russia and the West. A deep and comprehensive understanding of the prerequisites of the geopolitical confrontation in the Donbass and Ukraine is necessary to develop a proactive strategy for actively countering the anti-Russian actions of the collective West, a systematic, thoughtful approach in making the necessary decisions.</p>		
<p>Титова А.Г. Слухи и фейковые новости как фактор дестабилизации социально-политической обстановки: опыт противодействия</p> <p>Titova A.G. Rumors and fake news as a factor in the destabilization of the socio-political situation: the experience of counteraction</p>	<p>В данной статье автор рассматривает деструктивное влияние недостоверных информационных сообщений на социально-политическую стабильность, а также опыт противодействия слухам в современных реалиях.</p>	<p>In this article, the author considers the destructive impact of false information messages on socio-political stability, as well as the experience of countering rumors in modern realities.</p>	<p>Слухи, масс-медиа, фейковые новости, верификация информации.</p>	<p>Rumors, mass media, fake news, verification of information</p>
<p>Минаев А.И. К вопросу о национальной идее как</p>	<p>В статье актуализируется концептуальная проблема национальной идеи как фактора</p>	<p>The article actualizes the conceptual problem of the national idea as a factor of progressive</p>	<p>Национальная идея, русская идея, современное</p>	<p>National idea, Russian idea, modern Russian</p>

<p>факторе поступательного развития современного российского общества</p> <p>Minaev A.I. On the question of the national idea as a factor in the progressive development of modern Russian society</p>	<p>поступательного развития современного российского общества. Автор, с одной стороны, предпринимает попытку провести грань между понятиями «русская идея» и «национальная идея современной России», и, вместе с тем, показывает их диалектическую взаимосвязь</p>	<p>development of modern Russian society. The author, on the one hand, attempts to draw a line between the concepts of "Russian idea" and "national idea of modern Russia", and, at the same time, shows their dialectical relationship.</p>	<p>российское общество, государство-цивилизация, реальный суверенитет</p>	<p>society, state-civilization, real sovereignty.</p>
---	--	--	---	---